
7 2020.11.7访谈 编辑：姚力丹 版式：顾晓颖 电话：0571-86757188 E-mail:490739666@qq.com

□“奔向全面小康”书记访谈

主持人：安吉这些年的变化是有目共睹

的。近5年来，您眼皮子底下发生的那些变化，

能跟我们分享分享吗？

沈铭权：这些年来，安吉在习近平总书记

“绿水青山就是金山银山”理念指引下，初步探

索出了一条生态美、产业兴、百姓富的可持续发

展之路。一方面，我感觉到绿水青山的颜值更

高了。比如，今年1-8月，安吉的空气优良率达

到97.3%，安吉的整体水质也从2005年的III类

水提升到II类水以上，森林覆盖率、植被覆盖率

长期稳定在70%以上，美丽乡村建设也实现了

全覆盖。

主持人：对大家来说，安吉既是一个示范性

的地方，又是一个改革的窗口，作为这样一个县

的“父母官”“代言人”，您心头的压力大不大？

沈铭权：在安吉工作，我想得最多的，是怎

么样让老百姓有更好的生活品质。近年来，安

吉城乡居民的幸福感越来越高，特别是从收入

的角度来说，去年全县农民的人均可支配收入

达到了33488元。而且安吉这几年城乡的发展

均衡度比较好，城乡收入比缩小到了1.7:1。城

里乡下一样美，农民居民一起富。

主持人：前段时间，我遇到了余村的汪书

记，他现在很忙，全国各地很多人都到余村来学

习。那么，余村接下来会有一些什么样的规划？

沈铭权：最近大家去余村看，会看到余村在

外观上的一些变化，许多村民都把家里的围墙

拆掉了。农家围墙的打开，不仅是一个物理空

间的打开，我认为它打开的是一种开放的理

念。村民把围墙打开，欢迎大家进入他的院子

参观，方便植入一些比较适合发展美丽经济的

业态。目前，余村正在逐步形成一些特色街，包

括咖啡、酒坊、油坊、小吃，也吸纳了很多年轻人

回乡创业。这两年来，已有20多位年轻人和乡

贤回乡创业。

主持人：您觉得安吉白茶对安吉来说意味

着什么？

沈铭权：白茶是安吉的一张“金名片”，也是

我们的一个富民产业，安吉白茶带动了一方百

姓致富。上世纪90年代，我们的农业科技专家

把白茶在黄杜村试种成功后，开始在全县全面

推广，并且不断发展壮大。目前，安吉已有17

万亩的安吉白茶标准园，今年茶叶总产量达到

了1900多吨，总产值接近30亿元，安吉白茶的

品牌价值已经达到42亿元。

主持人：实际上安吉白茶的意义，不仅仅富

了安吉的一方百姓，其实还是友谊的桥梁。

沈铭权：2018年 4月9日，也就是习近平

总书记考察安吉黄杜村15周年之际，当地20

名农民党员向总书记写信汇报白茶致富的情

况，表达了捐赠1500万株白茶苗，用以支持贫

困地区脱贫攻坚的愿望。它是产业扶贫的一

种新模式。

主持人：请沈书记给我们简要勾画一下，未

来5年，安吉有可能会成为一个怎么样的安吉？

沈铭权：今年是“十三五”的收官之年，也是

我们谋划“十四五”的一个重要节点。安吉作为

“绿水青山就是金山银山”理念的诞生地，下一

步，我们要进一步忠实践行这一理念。未来5

年，我们要深入贯彻落实习近平总书记考察浙

江、考察安吉时的重要指示精神，再接再厉，顺

势而为，乘胜前进，加快建设中国最美县域，奋

力打造“重要窗口”县域样本，努力成为新时代

美丽中国的县域窗口。在这个过程中，我们将

以新时代浙江安吉县域践行“绿水青山就是金

山银山”理念综合改革创新试验区为战略支撑，

加快产业转型升级，着力构建现代产业体系。

将着力推进以绿色家居为主的传统产业改造提

升，同时要引入新兴的生命健康、智能制造、电子

信息、新材料、通用航空等产业。充分发挥好改

革创新的引领作用，建立完善数字赋能的基层社

会治理体系，进一步做好保护、发展、留白三篇文

章，切实打造“县强、民

富、景美、人和”的“竹乡

安吉”，为全省打造“重

要窗口”作出安吉新的

更大贡献。
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城里乡下一样美，农民居民一起富
——湖州市委常委、安吉县委书记沈铭权谈全面小康

湖州市委常委、安吉县委书记沈铭权在做客由浙江省农

业农村厅、浙江广电集团联合推出的新闻访谈节目《奔向全面

小康》时说，安吉将加快建设中国最美县域，努力成为新时代

美丽中国的县域窗口。
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